

Jahresbericht 2013

1. Vorstand

Personelles

- An der Generalversammlung 2012 wurde Patrick Guidon (Kantonsrichter St. Gallen) als neues Mitglied des Vorstands gewählt.
- Die Kassierin Danielle Yersin trat per 30. Juni 2013 von ihrem Amt zurück und schied aus dem Vorstand aus. Der Revisor Patrick M. Müller übernahm die Aufgabe des Kassiers ad interim bis zur Generalversammlung 2013.
- Auf den Zeitpunkt der Generalversammlung 2013 erklärten Peter Hodel als Präsident und die Vorstandsmitglieder Dominique Creux und Myriam Grütter ihren Rücktritt aus dem Vorstand.
- Auf den gleichen Zeitpunkt trat auch Jürg Steiger von seinem Amt als Sekretär zurück.

Sitzungen

- Es fanden – nebst dem laufenden Mail-Kontakt – drei Vorstandssitzungen am 13. Februar 2013 (in Zürich) am 19. Juni 2013 und 11. September 2013 jeweils in Bern statt. Dabei befasste sich der Vorstand unter anderem mit folgenden Themen:
 - Vorbereitung des Tags der Richterinnen und Richter und der Generalversammlung 2013
 - Vorbereitung Versammlung AEM 2013 und internationale Tagung in St. Gallen
 - Ethikkommission
 - Grundsatzpapier "Demokratie - Rechtsstaat"
 - Grundsatzpapier "Richterliche Unabhängigkeit"
 - Konzept für Interventionen der SVR-ASM
 - Vertrag mit Weblaw (Richterzeitung)
 - Wechsel im Präsidium und im Vorstand
 - Vernehmlassungen.

2. Kommunikation

- Das Grundsatzpapier über das Verhältnis von Demokratie und Rechtsstaat wurde im Internet publiziert
- Medienmitteilung und Intervention bei den Mitgliedern der Kommission für Rechtsfragen des Nationalrats betreffend der Motion "Übertragung der öffentlichen Beratungen des Bundesgerichts per Live-Stream"
- Beantwortung von Medienanfragen durch den Präsidenten betr. bedingte Geldstrafen, Verwahrungspraxis, Anteil der Richterinnen in den Gerichten etc.

- Beteiligung an einem Roundtable des Schweizerischen Kompetenzzentrums für Menschenrechte (Myriam Grütter)
- Patrick Guidon und Jürg Steiger stellten an einer Tagung der ELSA (European Law Students) in St. Gallen den Beruf des Richters und der Richterin vor.
- In der Zeitung "Justice-Justiz-Giustizia" sind folgende von Vorstandsmitgliedern verfasste Kolumnen erschienen:
 - Florence Krauskopf: De l'intérêt des échanges entre juges (2012/4)
 - Patrick Guidon: Von der gleichmässigen Verteilung von Enttäuschungen (2013/1)
 - Peter Hodel: Anonyme Richterinnen und Richter (2013/2)
 - Roy Garré: A proposito di stato di diritto e democrazia (2013/3)
- Wir liessen uns zu folgenden Gesetzesvorlagen des Bundes vernehmen:
 - Revision des Kindesunterhaltsrechts
 - Kognition des Bundesgerichts bei Beschwerden in Strafsachen
 - Zusammenarbeit mit ausländischen Behörden und Schutz der schweizerischen Souveränität
 - Ordnungsbussengesetz
 - Verordnung gegen die Abzockerei
 - Revision Steuerstrafrecht
 - Steueramtshilfegesetz
 - Römer Statut des Internationalen Strafgerichtshofs

3. AEM / UIM

AEM

- Thomas Stadelmann und Stephan Gass vertraten die SVR an den Versammlungen der AEM in Malta vom 24./25. Mai 2013 in St. Gallen und vom 6. Oktober 2013 in Jalta (Ukraine)
- Die SVR-ASM (Arbeitsgruppe Thomas Stadelmann, Jürg Steiger, Stephan Gass, Markus Metz, Matthias Stein) führte die diesjährige Frühjahrsversammlung der AEM in St. Gallen (Bundesverwaltungsgericht) durch.

UIM

- An der Jahresversammlung der UIM in Jalta (Ukraine) vom 6. bis 10. Oktober 2013 nahmen folgende Delegierte teil: Dominique Creux, Dieter Freiburghaus, Stefan Gass, Florence Krauskopf, Thomas Stadelmann,

4. Internationale Tagung

Am 23. Mai 2013 fand im Zusammenhang mit der AEM-Versammlung in den Räumlichkeiten des Bundesverwaltungsgerichts in St. Gallen die von der SVR-ASM (Mitglieder der Organisationsgruppe siehe oben) organisierte internationale Tagung zum Thema "Richterliche Unabhängigkeit und Leistungsbeurteilung" mit einem Eröffnungsreferat der Justizministerin Bundesrätin Simonetta Sommaruga statt. Die Veranstaltung war von über 100 Teilnehmerinnen und Teilnehmern besucht und verlief sehr erfolgreich.

5. Kontakte

- Der Präsident nahm an den Sitzungen des Beirats des Schweizerischen Kompetenzzentrums für Menschenrechte in Bern teil

- Der Präsident nahm am 6. Juni 2013 an der Jahrestagung der Schweizerischen Kriminalistischen Gesellschaft in Pfäffikon SZ und am 13./14. September 2013 am Schweizer Juristentag in Appenzell teil.
- Die Vorstandsmitglieder Myriam Grütter und Matthias Stein besuchten einen Kongress des EJTN (European Judicial Training Network) in Dublin (Irland).
- Das Richteraustauschprogramm ermöglichte innerschweizerische Kontakte unter Richterinnen und Richtern

6. Vertretungen

- Schweizerische Richterakademie:

Die Vorstandsmitglieder Myriam Grütter, Florence Krauskopf, Thomas Stadelmann gehören der Direktion an. Vertreterin in der Vereinsversammlung war Florence Aubry.

- Schweizerische Stiftung für die Weiterbildung schweizerischer Richterinnen und Richter

Im Stiftungsrat vertraten die Vorstandsmitglieder Dominique Creux und Hans-Jakob Mosimann die SVR-ASM. Der Geschäftsleitung gehörten die Vorstandsmitglieder Myriam Grütter (Vorsitzende) und Matthias Stein an.

Zürich, 17. Oktober 2013

Peter Hodel

Präsident der Schweizerischen Vereinigung der Richterinnen und Richter